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De Chocolate Rigau 
a Bondiola Kraisman
Por Javier Boher

FMI. Georgieva volvió 
a elogiar al programa 
de Javier Milei

RIO CUARTO

Inicia temporada de rosca en UCR: ¿el límite es Milei?
Por Julieta Fernández 

“T
enemos cinco diputados na-
cionales que se compraron la 
peluca”, dijo el ex concejal y pre-

sidente de la UCR local, Marcos Curletto, 
al programa Poster Central. El dirigente 
consideró que “el radicalismo está en un 
quilombo bárbaro” pero que la situación 
“no es nuestra únicamente” y que el emer-

gente Milei atravesó a las distintas fuerzas 
políticas, incluído el peronismo. “No quiero 
una alianza con La Libertad Avanza. Hacía 
falta un ajuste pero no estoy de acuerdo en 
cómo se está haciendo. Lo están pagando 

jubilados, universidades, sectores medios. 
Espero que tengamos el coraje y la visión 
para hacer las cosas distintas”, refl exionó 
el dirigente. 

.(Sigue en página 9)

Febrero larga con nuevo 
jugador y ensayo metropolitano

TRANSPORTE

Por Yanina Soria 

E
l intendente de la Capital cordobesa, Daniel Passerini, se pre-
para para efectivizar desde febrero nuevos cambios en el tan 
anunciado sistema de transporte que, como se sabe, funciona 
a la espera de una nueva licitación que deberá concretarse 

este año. 
Mientras tanto, la incorporación de una nueva empresa de capitales 

locales que explotará parte de las líneas que operaba Ersa (2,5,7, 600 
y 601) llegará acompañada de otras novedades en el marco del nuevo 
sistema metropolitano.  (Sigue en página 3)

Los libertarios cordobeses, 
en las gateras del 2025
Por Felipe Osman

E
l electoral 2025 ya está en marcha, y su llegada ha disparado 
nuevas avanzadas, cada vez más explícitas, de los rezagos de 
Juntos por el Cambio para reciclarse bajo bandera libertaria en 

el próximo test electoral.
Las declaraciones de Rodrigo De Loredo, apuntando la “responsa-

bilidad histórica de evitar la restauración del kirchnerismo”, y verbali-
zando la posibilidad de confl uir en una alianza electoral con La Libertad 
Avanza, o las mucho más crudas declaraciones de Juez, ofreciéndose 
como el candidato de Milei para las elecciones provinciales de 2027, 
no cayeron nada bien en las fi las libertarias, que desde hace tiempo 
trabajan para consolidar una estructura propia con la cual contender 
en las elecciones nacionales del 2025 y -aunque prefi eran no confesarlo 
aún-, también en el test electoral por la Provincia, dos años más tarde. 

(Sigue en página 5)

Eliminación de las PASO: la UCR pedirá internas 
Por Carolina Biedermann

E
l gobierno de Javier Milei 
trabaja para conseguir 
los votos y llamar a se-

siones extraordinarias en el 
Congreso, con el fin de elimi-
nar las elecciones Primarias, 
Abiertas, Simultáneas y Obli-
gatorias (PASO). Referentes 

del sector radical cordobés, 
unido en “Más Radicalismo”, 
no descartan llamar a internas 
para resolver en las urnas, 
quiénes serán los candidatos 

para el armado de una lista 
consensuada.

El oficialismo nacional aún 
no ha logrado conseguir los 
acuerdos necesarios para lla-

mar a sesiones extraordinarias 
para el iminar las PASO. La 
salida, por el momento, es un 
acuerdo con los dialoguistas.

(Sigue en página 6)
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Enroque corto
Nuevas autoridades en el Frente Federal 

E
l Frente Federal de Acción Solidaria, partido aliado al peronismo en 
Hacemos Unidos por Córdoba, renovó autoridades.  

Periodista: ¿Quién quedó al frente?
Informante: Renovó Serio Flores, ¿lo tiene, no? 
P.: Claro, dirigente capitalino pero con vínculos en el interior también. 

¿En qué anda Flores hoy?
I.: Es funcionario municipal, está en el equipo del intendente Daniel 

Passerini. Pero, como bien usted dice, sigue caminando el interior hablando 
con intendentes del Valle de Punilla y del departamento Colón. 

P.: Me imagino que, como todos, mirando este 2025 en clave electoral…
I.: Por supuesto. Recuerde que en el 2023 se la jugó y se lanzó con lista 

propia como diputado nacional. Ahora, quien le dice  esto del Partido Cor-
dobés del gobernador (Martín) Llaryora le sube el precio a todos los aliados. 
Y Flores tiene buen vínculo con la Provincia también. 

E
l informante gremial conversaba con el periodista, que lo había lla-
mado para averiguar algunos pormenores del acuerdo arribado entre 
el Suoem y la Municipalidad. 

Informante: Estimado, me agarra medio complicado. Hay mucho para 
contar, pero creo que no estoy en el mejor de los lugares para conversar 
con usted.

Periodista: Amigo, lo entiendo perfectamente. ¿Lo llamo mañana?
I.G.: Por favor. Igual, sí le puedo contar algo. ¿Supo que Moreno jugó un 

rol en el destrabe del conflicto?
P.: ¿Ricardo Moreno?
I.G.: El mismo… como usted ya sabe, es el secretario político de las 62-O, 

organización de la que también forma parte Daniel “Chiquito” Fernández, 
adjunto de Daniele en el Suoem.

P.: Ajá…
I.G.: Bueno, se la hago corta. Desde la Municipalidad le pidieron al conce-

jal que se fijara si podría interceder para achicar posiciones, descomprimir, 
y favorecer el diálogo. Y lo consiguió. Después de un par de reuniones, hubo 
fumata blanca. 

Gabriel Bornoroni
El presidente del bloque de Diputados 
volvió a recibir el respaldo del titular de la 
Cámara, Martín Menem, al que acompañó 
en el festival de Jesús María.

La intendenta de Mendiolaza atraviesa una tormenta 
-

cialistas y algunos de sus funcionarios que se bajaron 
del gabinete.
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(Viene de Tapa)
En dos semanas aproximada-

mente, no sólo habrá una nueva 
prestataria en el servicio de la 
ciudad sino que se implementará 
además el sistema unificado de 
pago para el transporte urbano 
e interurbano; se pondrán en 
marcha cuatro líneas metropo-
litanas y el Banco de Córdoba se 
convertirá en un jugador clave del 
nuevo esquema. 

Desde la Municipalidad ase-
guraron que, “pese a quienes es-
tán apostando para que el sistema 
salga mal”, la decisión del inten-
dente Passerini y del gobernador 
Martín Llaryora es poner todas 
las fichas en el nuevo diagrama 

“para beneficiar a los cordobeses”. 
Por eso, febrero será un mes de 
prueba para llegar a marzo, cuan-
do arranca el año a pleno, con el 
nuevo sistema aceitado. 

En ese sentido, desde el Pala-
cio 6 de Julio, confirmaron que 
El Quebrachal se encamina a 
quedarse con parte de los reco-
rridos que operaba Ersa, “porque 
es la empresa que mejor estudió, 
entendió y decodificó las nuevas 
necesidades de los cordobeses”, 
dijeron. 

Según las fuentes oficiales, a 
lo largo del proceso iniciado en-
tre octubre y noviembre del año 
pasado, hubo varios interesados 
en sumarse al nuevo esquema que 

como se dijo, priorizará, firmas 
de capitales locales. La idea del 
intendente y su equipo es asegu-
rarse el correcto funcionamiento 
del sistema primero, para luego 
recién avanzar con la licitación. 

Por otro lado, desde el Pala-
cio 6 de Julio desmintieron los 
trascendidos que aseguran que el 
pasado 28 de diciembre se firmó 
con El Quebrachal un contrato 
precario y, por el contrario, ase-
guran que entre el próximo 20 y 
25 de enero, la firma responderá 
si acepta las condiciones puesta 
por del municipio para comenzar 
a operar en la Capital. Entonces 
ahí se firmará la autorización 
provisoria. 

Conservar los puestos de 
trabajo (serían unos 900 más o 
menos); desembarcar con inver-
siones (prometen 300 colectivos 
nuevos) y prestar un servicio su-
perador en la Capital, son las prin-
cipales exigencias que impuso la 
Municipalidad, según explicaron 
desde la secretaría de Gobierno 
municipal, que conduce Rodrigo 
Fernández, donde se cocina el 
nuevo esquema. 

Frente a las dudas que, na-
turalmente, surgen por ejemplo 
de la UTA, el sindicato que re-
presenta a los choferes, desde la 
Municipalidad insisten que una 
de las primeras condiciones que 
pusieron a  la firma que gestionará 

Febrero larga con nuevo 
jugador y ensayo metropolitano
La nueva empresa de capitales locales que gestionará parte de lo que dejó Ersa, quedaría 
confirmada esta semana. Arranca también la unificación de los medios de pago y la extensión 
de cuatro líneas metropolitanas. El Banco de Córdoba y un rol clave. 

TRANSPORTE

las líneas de Ersa, es la conserva-
ción de cada uno de los puestos 
de trabajo, y que la incorporación 
de nuevas unidades por parte del 
privado también es una demanda 
innegociable. 

Por otro lado, desde el ofi-
cialismo remarcaron que, en 
paralelo, se trabaja en la metropo-
lización del transporte por lo que, 
junto al ingreso de un nuevo actor, 
tendrán lugar otras acciones que 
alcanzan a la Capital y otros 11 
municipios aledaños. 

Allí destacan la unificación de 
las formas de pago; ya no sólo se 
podrá pagar con la Red Bus o la 
TIN, sino también con la tarjeta 
Bancor Débito, con la Activa, y 
con billetera virtual. Además, se 
extenderán cuatro líneas metro-
politanas que desde la Capital 
llegarán –se evalúa- a la localidad 
de Saldan, Villa Allende, Malvinas 
Argentinas, y Bouwer. 

Por otro lado, ingresa el Banco 
de Córdoba como un jugador cla-
ve en el nuevo esquema; a través 
de un fidecomiso será el encar-
gado de recaudar, administrar y 
luego pagarle a las prestatarias. 
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(Viene de Tapa)
Gabriel Bornoroni, titular del bloque en 

Diputados, presidente del Partido La Liber-
tad Avanza en Córdoba, y principal armador 
del oficialismo en la provincia repite, en cada 
mitin partidario que lidera, que su misión es 
germinar y afianzar un armado propio que 
permita que los candidatos del 2025 sean 
libertarios “puros”. Leones, en la jerga mi-
narquista. Y es, al menos hasta el momento, 
el dirigente libertario que más credenciales 
acumula para soñar con la candidatura a la 
Gobernación en 2027.

Tras las declaraciones de Juez, recibió 
la visita del presidente de la Cámara de Di-
putados, Martín Menem, que lo acompañó 
este viernes en el festival de la doma en Jesús 
María. Allí estuvieron también diputados del 
PRO y la UCR con los que el riojano acumula 
ya un historial de guiños, pero ninguno de 
ellos está en la carrera por roles protagó-
nicos. Todos suenan para acompañar. No 
para liderar.

Mientras Bornoroni se prepara para un 

nuevo desafío en Diputados, con sesiones 
extraordinarias convocadas para tratar 
temas centrales, como la eliminación de 
las PASO y Ficha Limpia, otros jugadores 
cordobeses también se mueven.

El intelectual libertario Agustín Laje, co-
misionado por el propio Milei para librar la 
“batalla cultural”, multiplica apariciones en 
medios nacional para avanzar en esa misión, 
pero reserva importancia a Córdoba. Aun-
que pasa mucho tiempo en el exterior, donde 
se encuentra finalizando su doctorado, pasó 
diciembre en la provincia, donde mantuvo 
algunas reuniones políticas.

Al presidente de la fundación Faro, think 
tank libertario, es el referente cordobés más 
duro de LLA, y además de tener una relación 
directa con Milei, también la tiene con San-
tiago Caputo.

Laje y Bornoroni tienen referencias dis-
tintas. El diputado está alineado con Karina 
y los hermanos Menem. Un eje que siguió de 
cerca, y con cierta preocupación, la reunión 
que Milei sostuvo con Espert. Ante el interés 

de Karina de potenciar a un ex Gran Herma-
no para pelear por la primera diputación en 
Provincia de Buenos Aires, el economista fue 
a pedirle al presidente que lo ratificara para 
liderar esa boleta. Según algunas versiones 
Espert no obtuvo sólo eso, sino también la 
perspectiva de presidir la Cámara después 
de diciembre.

En otro andarivel, Verónica Sikora tam-
bién tracciona para llegar a la boleta. Nadie 
quiere convertirse en la variable de ajuste 
de un acuerdo que abra la puerta a los ex-
trapartidarios.

La referente libertaria, que viene de ha-
cer un rastrillaje fino en varias seccionales 
de Córdoba para consolidar su armado, ya 
recibió una ampliación del “plácet” que el 
presidente le dio para armar en la Capital: 
ahora también tiene aval para incursionar en 
el interior. Por eso, sus operadores ya cons-
truyen agenda en distintos departamentos 
de la provincia, con el objetivo de corto plazo 
de llevar adelante 80 reuniones. La mitad, 
afuera de Circunvalación.

Los libertarios cordobeses, 
en las gateras del 2025
Inquietos con 
los flirteos de De 
Loredo y Juez, 
los libertarios 
locales buscan 
afianzar sus es-
tructuras para 
resistir la inva-
sión de los fo-
ráneos a la lista 
del oficialismo.  
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El gobernador Martín Llar-
yora y el intendente Da-

niel Passerini suscribieron un 
acuerdo por 41.800 millones 
de pesos para la ejecución de 
pavimento y cordón cuneta en 
800 cuadras de 30 barrios de la 
Ciudad de Córdoba.

De ese total, 30 mil millones 
serán erogados por la Provin-
cia y los 11.800 restantes por el 
Municipio.

En ese sentido, será la Munici-
palidad quien ejecute los tra-
bajos con un plazo de 12 meses, 
con la supervisión técnica del 
Ministerio de Infraestructura y 
Servicios Públicos provincial.

El gobernador señaló que “en 
un momento tan difícil de nues-
tro país poder estar anunciando 
estas maravillosas obras, cam-
bian la vida de todos los veci-
nos”.

“Se trata de uno de los mayores 
planes en materia de inversión 
de obra pública de los últimos 
10 ó 15 años. Encaramos en con-
junto 800 cuadras, y estas obras 
generan empleo y venta de ma-
teriales en corralones y empre-
sas”, añadió Martín Llaryora.

El mandatario aseguró que “te-
nemos 120 obras estratégicas, 
pero no solo valen esas. Noso-
tros queremos que en todos la-
dos, con todos los intendentes, 
trabajemos juntos y ejecutemos 
una obra en cada lugar”.

A su turno, Passerini agradeció 
al Gobernador por la decisión 
de llevar adelante estas obras: 
“En un año de vacas flacas, de 
muchos problemas, nosotros 
elegimos seguir estando al lado 
de la gente. Lo valoro muchísi-
mo, porque hay que tomar con-
ciencia de lo que significa esta 

Llaryora y Passerini firmaron 
un convenio para obras de 
pavimento y cordón cuneta 
por casi 42 mil millones.
Los trabajos se desarrollarán en 800 cuadras de 30 barrios de la ciudad 
de Córdoba. La Municipalidad, además, suma 15 mil millones para cloa-
cas. Se trata de uno de los mayores planes en materia de inversión de obra 
pública de los últimos años”, afirmó Llaryora.

inversión”.

“Queremos que en Córdoba la 
obra pública no se detenga, por-
que la obra pública es la que 
lleva el progreso y el desarrollo 
a los barrios”, agregó el inten-
dente.

De esta forma, se pavimentarán 
173 cuadras de los barrios Villa 
Allende Parque, Villa Rivera 
Indarte, Cerro Norte, Zepa C, 
Los Artesanos, Felipe Varela, El 
Dorado - Nuevo Progreso, Vi-
lla Ávalos, Manantiales y Marta 
Juana González, y Las Tablitas.

Al mismo tiempo, se llevará 
a cabo cordón cuneta y pavi-
mento en 126 cuadras de los 
barrios Autódromo, Cerrito, 
Los Boulevares, Cooperativa 
La Unidad, Cooperativa Mi-
ralta, San Felipe, Favaloro Sur, 
Sacchi, Calle El Gateado y Calle 
La Semilleria.

En paralelo, y con otra inver-
sión municipal de 15.200 mi-
llones de pesos, se efectuarán 
obras de cloacas, pavimento y 
cordón cuneta en 501 cuadras 
de los barrios Parque Liceo 3º 
Sección, Patricios Oeste, Re-
sidencial San Roque, El Que-
bracho, Villa Unión, Parque 
Futura, Yapeyú, Villa Bustos, 
Policial, Villa Serrana y 9 de 
Julio, y Carrara.

Cabe destacar que, en la ac-
tualidad, la Capital cuenta con 
25.285 cuadras pavimentadas 
y 8.294 cuadras de suelo firme 
natural, ampliándose ahora en 
800 cuadras con pavimento 
más; mientras que la red cloa-
cal alcanza el 49 por ciento de 
la ciudad, es decir 180 mil par-
celas, incrementando en otro 3 
por ciento la capacidad (10 mil 
parcelas más) con la conclu-
sión de las obras presentadas.
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(Viene de TApa)
Los plazos se acortan y la 

disconformidad de las provincias 
por no haberse tratado todavía el 
presupuesto 2025, le pone tra-
bas al oficialismo por no haber 
tomado este tema de interés, y 
sólo concentrarse en los que a 
la política de Milei, considera 
como urgentes. La necesidad de 
consensuar con el kirchnerismo 
se cae. El objetivo es además no 
someterse a una derrota en ex-
traordinarias.

La política cordobesa no se 
toma vacaciones y de antemano, 
la UCR empezó a tejer escenarios 
posibles que podrían llevar a ac-
tivar una interna abierta y elegir a 
sus candidatos.

Ante la posibilidad de avanzar 
en la reforma electoral que pro-
pone el oficialismo, los partidos 
deberán resolver sus candidatu-

ras puertas adentro. En Córdoba 
los tiempos aún juegan a favor 
para que la UCR llame a una 
elección propia y entre en juego 
el reglamento que marca la carta 
orgánica del partido. 

“Si se eliminan las PASO, Ro-
drigo De Loredo tendrá que so-
meterse al proceso interno, si lo 
que pretende es ir por la lista 3”, 
declaró un referente de “Más Ra-
dicalismo”. Además explicó que 
para activar el proceso, solicita-
rán al Comité Provincia que fije 
las fechas para llamar al proceso 
electoral.

A la fecha, el futuro es incierto 
porque depende de un factor 
primordial que tiene que ver con 
lo que suceda en el Congreso de 
la Nación, pero los cordobeses 
interesados en que se aplique 
lo que marca la carta orgánica 
partidaria explican que evalúan 

tener apoyo de núcleos integran-
tes de “Generación X”, el frente 
armado entre los que fueron 
aliados a Ferrer y a De Loredo en 
el armado 2024.

“Las expresiones de apoyo de 
Rodrigo De Loredo al Presidente 
y sus movimientos individuales 
para encabezar una lista, po-
niendo en juego la integridad del 
partido y posibles alianzas con La 
Libertad Avanza, limó relaciones 
internas en aquel armado. Se ex-
puso sin considerar las opiniones 
del resto de los espacios. Creemos 
que la taba se va a dar vuelta y 
vamos a recibir más apoyo de 
lo esperado”, dijo un referente 
capitalino.

Además agregó que De Loredo 
terminó haciendo con el partido 
lo que tanto había criticado de 
las gestiones anteriores en la 
conducción de la UCR. “No hay 

Eliminación de las PASO: 
la UCR pedirá internas 
Mientras el go-
bierno Nacional 
va por la elimina-
ción de las PASO, 
un sector de la 
UCR Córdoba no 
descarta activar 
la carta orgánica 
para ir a internas  
para elegir a los 
candidatos que 
irán en la lista de 
las legislativas 
2025.

discusión y no hay participación. 
Una vez más buscan que la es-
tructura institucional de la UCR 
esté al servicio de las vocaciones 
individuales. Así jamás vamos a 
alcanzar la unidad. Mientras no 
tengamos al frente a un referente 
legitimado, la historia será igual 
por una y otra vez”.

Mientras tanto en el Congre-
so…

En el Congreso de la Nación 
existen otros proyectos que bus-
can modificar las PASO en vez de 
eliminarlas. Tal es así el que pro-
pone el diputado Emilio Monzó, 
de Encuentro Federal, que busca 
eliminar sólo la obligatoriedad 
de esta elección, y este proyecto 
no precisa tratarse en sesiones 
extraordinarias. Referentes de la 
UCR y del PRO, por el momento, 
consideran la posibilidad de sus-
penderlas sin eliminarlas. Incluso 
Unión por la Patria presentó una 
iniciativa para suspenderlas. Esta 
decisión se pondrá en la balanza 
de los acuerdos avanzados, en el 
armado de las listas. 

Si el Gobierno pretende modi-
ficar la ley electoral, debe contar 
con mayorías especiales, que en 
este caso tendría que ser el acom-
pañamiento de 129 diputados 
nacionales.  
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darle más viento a las velas de la 
Argentina”.

A principios de enero, el board 
del FMI aprobó la evaluación Ex 
Post del programa extraordinario 
-primero Stand-By y después de 
Facilidades Extendidas- que con-
cedió a la Argentina por 43.000 
millones de dólares. La evalua-
ción es elogiosa con el programa 
de ajuste de Milei, pero también 
exhibió sus advertencias.

El FMI pidió una estrategia 
para la salida del cepo, una mayor 
flexibilidad en el esquema cam-
biario con el objetivo de acumular 
reservas en el Banco Central y un 
refuerzo en las partidas de ayuda 
social.

“Para allanar el camino ha-
cia la recuperación del acceso 
a los mercados, será necesario 
adoptar una estrategia creíble 

para desmantelar los controles 
cambiarios, una mayor flexi-
bilidad cambiaria y un papel 
más significativo de la política 
monetaria”, señala el informe 
del board.

Sostiene también que “la 
presencia de amplios controles 
cambiarios (que será necesario 
desmantelar para aliviar las dis-
torsiones y recuperar el acceso 
a los mercados de capital), y la 
apreciación del tipo de cambio 
real como resultado de la preser-
vación de un tipo de cambio de 
paridad lenta, podrían dificultar 
la acumulación continua de re-
servas cambiarias”.

Cuando se difundió el traba-
jo, Georgieva también elogió la 
política económica argentina. 
Entonces afirmó que “la imple-
mentación de un sólido programa 

de estabilización y crecimiento”, 
y calificó a la Argentina como “el 
caso más impresionante en la 
historia reciente”.

“La Argentina está superando 
lo que habíamos previsto hace 
un par de meses. Está superando 
los avances en la reducción de 
la inflación, algo que es tan im-
portante para la gente, porque la 
inflación es un impuesto, y es un 
impuesto que afecta más dura-
mente a la gente más pobre. Por 
último, la economía está crecien-
do, y lo está haciendo más rápido 
de lo que habíamos proyectado”, 
remarcó, y luego amplió: “Y, lo que 
es muy importante, la gente está 
apoyando las reformas, y ese, por 
supuesto, es el factor más impor-
tante del éxito”.

El presidente Milei fue reci-
bido el sábado por la noche muy 

FMI. Georgieva volvió a elogiar 
al programa de Javier Milei

La reunión con el presidente Milei se extendió una 
hora y media. Un equipo técnico del organismo viaja-
rá la semana que viene a Buenos Aires

DIAGONAL

rjboher@gmail.com

A
ntes de las elecciones de 
2023 hubo un hecho que 
impactó en la opinión pú-

blica más politizada, reafirmando 
la idea dominante de la época, la 
de la casta. Un sujeto vinculado al 
peronismo bonaerense fue dete-
nido sacando dinero de un cajero 
automático con tarjetas que no le 
pertenecían. El señor, “Chocolate” 
Rigau, fue la materialización de las 
mañas de la casta.

A medida que fue avanzando 
el caso (más en los medios que en 
la justicia) se fue conociendo el 
recorrido del sujeto en cuestión y 
sus vínculos con la política. Loas 
importante era saber quiénes 
integraban su red de beneficia-
rios, cuánto dinero se sacaba con 
esas tarjetas y qué destino tenía. 
Aunque el trazo grueso de las 
respuestas estaba muy claro, poco 
a poco había que definir con más 
precisión los detalles. 

Pero ese no es tema de esta 

nota.
Lo que a nosotros más nos 

importa es “la esencia”, por de-
cirlo así, del caso. Tenemos a un 
dirigente político, de un partido en 
particular, con reconocido trabajo 
territorial, atrapado in fraganti 
cuando está abocado a las tareas 
oscuras de la política. Ya que aquel 
señor tenía un apodo de comida, 
bien podemos ponerle algo así al 
crédito local que fue enganchado 
en una situación más o menos si-
milar. Aprovecharemos, para eso, 
el caso que lo convirtió en noticia 
hace un par de meses. Guillermo 
Kraisman, el dirigente en cuestión, 
estuvo en boca de toda Córdoba 
por intentar robarse una picada 
de un supermercado. Hasta ese 
momento era funcionario muni-
cipal, pero con una larga carrera 
en distintos cargos previos, tan-
to políticos como electivos. Un 
poco por la cara de gringo tosco 
(con minúscula porque manda 
el diccionario; no tiene que ver 
el sindicalista) es que uno se lo 
imagina muy identificado con esa 

tradición de embutidos y chacina-
dos tan característica de la llanura 
del oriente cordobés. Nadie reparó 
en las aceitunas del botín que in-
tentaba sustraer del local, sino en 
ese paquete de bondiola feteada y 
envasada al vacío, así que bien le 
cabe el mote que acompaña a su 
apellido en el título.

El viernes fue noticia porque 
lo engancharon como acompa-
ñante de una mujer que estaba 
tratando de retirar un millón de 
pesos del banco. El problema que 
rápidamente percibió la cajera 
fue que la señora no era la titilar 
de la cuenta, por lo que activó el 
protocolo para ese tipo de estafas. 
Aunque luego apareció la dueña 
del dinero a decir que había man-
dado a que le hagan la extracción, 
nadie lo creyó, así que los tres 
terminaron depositados en la 
comisaría. 

Este intento de salvar a los 
primeros detenidos es muy gra-
cioso, porque se parece a lo que 
diría alguien cuyo consejo con 
respecto al robo de la bondiola fue 

que debería pagar la cuenta para 
extinguir el delito. 

Ya será tarea de la Justicia ras-
trear el origen y destino del dinero, 
así como el grado de participación 
en el hecho de cada uno de los 
implicados. Quizás se pueda en-
contrar algo grande, pero sabemos 
que las redes de la política también 
implican velos con los que se con-
sigue ocultar o tapar algunas de 
estas cuestiones después de que 
pasa el fervor de la salida a la luz.

Ciertamente la política se hace 
con plata, pero hay algo roto si es 
tan fácil que fluya a espaldas de los 
ciudadanos. Además, la diferen-
cia entre el caso bonaerense y el 
cordobés radica, principalmente, 
en que Kraisman ha sido elegido 
por el partido para integrar listas 
legislativas y gobiernos desde 
cargos ejecutivos. Esas prácticas 
(de las que el Sr. Bondiola tiene 
registros con presencia en los 
medios desde que Tomás Méndez 
hacía su primer ciclo televisivo, 
“Sociedad Anónima”) han sido 
conocidas, toleradas y -muy po-

siblemente- alentadas por cada 
sucesiva administración que le 
cuidó la espalda. 

No se trata de pedir funciona-
rios prístinos y puros, porque eso 
es incompatible con una demo-
cracia representativa, pero sí al 
menos un mayor nivel de control 
ciudadano sobre los dirigentes 
y mecanismos más efectivos de 
rendición de cuentas. Kraisman 
lleva una vida entera en política 
con este perfil y estas formas, que 
no son exclusivas de él, pero que lo 
tienen en el centro de la escena por 
su extraña reciente compulsión de 
ignorar el código penal (o su deseo 
de anotarse un punto por cada 
artículo transgredido). Ningún 
gobierno puede ser mucho mejor 
que los ciudadanos que lo eligen. 
Solamente se puede elevar la vara 
si al menos dejaran actuar a la Jus-
ticia con independencia cuando 
pasan estas cosas que los pone 
tan en evidencia. Todo lo demás, 
como en el caso de “Chocolate”, 
es demostrar que existe tal cosa 
como La Casta.

De Chocolate Rigau a Bondiola Kraisman
El nuevo caso del ex funcionario pone en discusión la rendición de cuentas, la calidad de los dirigentes y las redes políticas de protección
 

L
a titular del Fondo Mo-
netario Internacional 
(FMI), Kristalina Geor-
gieva, volvió a elogiar 

los resultados del programa eco-
nómico del presidente Javier 
Milei después de una reunión 
de una hora y media con él en 
Washington. “Argentina tuvo un 
tremendo progreso económico”, 
dijo y adelantó que un equipo 
técnico del organismo viajará la 
semana que viene a Buenos Aires 
para avanzar en las condiciones 
de un nuevo acuerdo.

La reunión fue pocas horas 
antes de la asunción de Donald 
Trump de la que participará 
Javier Milei.  Estuvieron en el 
encuentro Karina Milei y Luis 
Caputo; el canciller Gerardo 
Werthein se retiró después de 
unos minutos.

“Nos gustaría trabajar con 
rapidez en un nuevo programa y 
llevarlo al board”, dijo la jefa del 
Fondo y también planteó que “el 
impulso para nuevas formas es 
fuerte y es un buen momento para 

bien en el Hispanic Inaugural Ball, 
mientras que el domingo fue el 
turno de la Gala 1775, donde habló 
y recibió el premio “Champion of 
Economic Freedom”.

En la Gala Hispánica el Pre-
sidente Milei hizo un llamado a 
la resistencia de “una mayoría 
silenciosa, o más bien silenciada”, 
que comienza a hacerse escuchar 
frente a los enemigos de la liber-
tad. “Lo sucedido en Argentina 
primero y en estas elecciones en 
EEUU ahora es una clara prueba 
de ello. En todo el mundo se están 
formando dos grandes posiciones 
enfrentadas: los que se avergüen-
zan de los valores occidentales 
contra los que nos sentimos 
orgullosos de ellos. El Partido del 
Estado contra el Partido de los 
Ciudadanos Libres. El Partido de 
la Regulación contra el Partido de 
la Libertad”, sostuvo.

En ese marco elogió a Elon 
Musk “por su enorme trabajo en X 
que ha salvado a la humanidad”. El 
dueño de X (exTwitter) le respon-
dió con un “te amo Milei).
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Inicia temporada de rosca en 
UCR: ¿el límite es Milei?

en Evolución Río Cuarto, cuyos 
referentes supieron ser alfiles del 
diputado en la Capital Alterna. 

El 2024 fue un año próspero 
para el recorrido político de Ga-
briel Abrile. Pese a haber perdido 
la interna en el 2023, el médico 
logró presidir el bloque de la pri-
mera minoría e incluso ganó la 
pulseada en la elección a defensor 
del Pueblo, con el nombre del ac-
tual ombudsman Daniel Frangie 
(quien integra su grupo político). 
Su acercamiento a De Loredo, 
reforzado con su presencia en el 
asado de fin de año en Córdoba, 
podría ser un adelanto del po-
sicionamiento que adoptará el 
dirigente local en el escenario 
legislativo de este 2025 y que ha 
dado varias señales afines al “ra-
dicalismo peluca”. Cabe recordar 
que Abrile había sido sondeado 
como posible candidato a inten-
dente por La Libertad Avanza, 
más allá de que el dirigente nunca 
confirmó su voluntad de competir 
por dicho espacio político.

Según pudo saber Alfil, el pre-
sidente de la UCR Río Cuarto 
invitó al diputado nacional y al 
presidente del Comité Provincial, 
Marcos Ferrer para que visiten 
Río Cuarto a comienzos de este 
año. “Acá hay diferentes miradas 
de los distintos sectores y me-
recen ser escuchadas”, planteó 
Curletto. De concretarse este 
encuentro, seguramente ayudará 
a aclarar el panorama para las 
elecciones de medio término. Pisa 
fuerte la posibilidad de un radica-
lismo dividido entre “los pelucas” 
y “los puros”. 

Tras el primer 
golpe al Ejecu-
tivo local (por 
el denominado 
“impuestazo”), 
el presidente 
de la UCR local 
se refirió al año 
electoral en cur-
so y se distanció 
del “radicalismo 
peluca”. No obs-
tante, se espe-
cula con el posi-
cionamiento de 
Gabriel Abrile y 
su grupo, quie-
nes se muestran 
alineados al di-
putado Rodrigo 
de Loredo.

(Viene de Tapa)
Estas expresiones, de alguna 

manera, abren paso a la tem-
porada de rosca electoral en el 
partido centenario y marcan 
cierto horizonte para el grueso 
del radicalismo riocuartense: el 
límite es Milei. Los discursos en 
la asunción de las autoridades 
partidarias también fueron en 
el mismo sentido: pocos días 
después de la segunda Marcha 
Federal Universitaria, los boinas 
blancas procuraron diferenciarse 
fuertemente del gobierno nacio-

nal pero el discurso de Curletto 
añadió el componente “anti k” a 
la cuestión. “Sé que a veces inco-
moda ir a una marcha, donde hay 
hipócritas como el kirchnerismo 
que ha pisado salarios docentes 
y no docentes durante tanto 
tiempo. No supimos levantar la 
voz para decir que esto se venía 
abajo hace rato, más allá de que el 
ataque feroz es con Milei”, había 
planteado el ex concejal. 

Sobre el cierre del 2024, el 
presidente de la UCR local había 
participado del tradicional asado 

en la casa de Rodrigo de Loredo 
pero, en los últimos días, marcó 
distancia del posicionamiento del 
diputado al referirse a los legisla-
dores nacionales que “se calzaron 
la peluca”. En la reunión, también 
estuvo el concejal Gabriel Abrile 
y la concejala Ana Vasquetto 
(quien pertenece a su misma 
línea política). Posteriormente, 
el médico recibió un fuerte guiño 
del propio De Loredo, quien insi-
nuó que Abrile debió haber sido 
intendente de Río Cuarto. Esta 
expresión no pasó desapercibida 

Realizan una serie de podcasts por el cuidado del ambiente 

E
l Gabinete de Desarrollo Sostenible, 
integrado por la Secretaría de Desa-
rrollo Económico y la Secretaría de 

Obras y Servicios Públicos de la Municipa-
lidad de Río Cuarto, diversas instituciones, 
empresas, ONG y colectivos ambientales, 
buscan promover el desarrollo sostenible 
como política de estado en el ámbito públi-
co y privado. Para ello iniciaron una serie 
de podcasts con diálogos y entrevistas a 
profesionales y especialistas en el cuidado 
del ambiente.

“Este proyecto surge en tal contexto, 
en la mesa de economía circular. Uno de 
los integrantes, Maximiliano Marques de 
Circularity, propuso la idea. Nos pareció 
importante darle visibilidad a nuestro tra-
bajo y dar a conocer a diferentes actores de 

la ciudad que trabajan por y para el cuidado 
ambiental”, expresó el licenciado Andrés 
Lanfranco, integrante de la secretaría de 
Desarrollo Económico. “Nos pareció una 
buena idea concientizar a los ciudadanos 
en el cuidado del medioambiente, a través 
de esta herramienta de podcast”, agregó 
Adriana Garofolo, Dir. de Obras y Servicios 
Públicos de la Municipalidad de Río Cuarto. 

En el primer episodio, se entrevista al 
Ing. Guillermo Pedruzzi, presidente de la 
Fundación Leonardo Da Vinci y fundador 
de la escuela Leonardo Da Vinci que brinda 
una formación integral a sus estudiantes en 
el cuidado del medioambiente. Al respecto, 
Garofolo explicó que para la realización de 
este proyecto, se contó con la participación 
del Lic. Manuel Campos como entrevista-

dor, quien forma parte del equipo técnico 
del Gabinete de Desarrollo Sostenible y de 
la secretaría de Obras y Servicios Públicos, 
y agradeció al Colegio Santa Eufrasia por 
facilitar el estudio de grabación para el 
proyecto. 

Adriana Garofolo explicó que  en los 
próximos episodios del podcast, dialo-
garán con al Dr. en Química, Arnaldo Sol-
termann, Docente de la UNRC y profesor 
researcher en Cooperativa de Trabajo Initia 
Limitada, “quien viene desarrollando el 
concepto de economía circular desde hace 
mucho años y nos comentará las iniciativas 
en las que se trabajan desde la Universidad 
Nacional de Río Cuarto”. También partici-
pará Paola Tejeda, abogada especializada 
en Ambiente y Desarrollo Sostenible, con 

certificaciones en auditoría ambiental 
y gestión de residuos. Se desempeña en 
Mujeres Empresarias CECIS y contará 
sobre su recorrido y los proyectos que se 
implementan desde la institución. 

Por último, la doctora en Ciencias Bio-
lógicas, magister en Manejo de Vida Silves-
tre, presidenta de la Fundación CONYDES, 
investigadora Adjunta del Instituto de 
Ciencias de la Tierra, Biodiversidad y Am-
biente (ICBIA), investigadora del CONICET 
y docente de la Universidad Nacional de Rio 
Cuarto, Evangelina Natale, participará de 
la propuesta como fuerte impulsora de la 
reserva natural Chocancharava y pondrá 
en relevancia todo lo trabajado en biodiver-
sidad y vinculado a este espacio natural de 
nuestra ciudad. 

ALFIL     RIO CUARTO
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De Rivas, junto 
a la intendenta 
Vanina 
González de 
Alpa Corral 
en la Fiesta 
Provincial de 
Cordero. Gira 
festivalera para 
acrecentar 
su presencia 
territorial 
por fuera del 
Imperio.

Temporada alta: De Rivas 
protagonista del turismo regional
El intendente riocuartense metió a las Sierras del Sur dentro de su activa agen-
da de verano y se va posicionando entre los jefes comunales de la región en días 
donde se va armando la campaña por las legislativas. Con Llamosas más cerca de 
capital, De Rivas empieza a jugar como referente regional.

El sábado 11 zarpó hacia Achi-
ras para el lanzamiento de la 62° 
Fiesta Provincial del Turismo y 
sumó foto con el intendente de 
esa localidad, Mauricio “Tanque” 
García. Luego, el último sábado, 
estuvo presente en Alpa Corral 
para el Festival Provincial del 
Cordero y también se subió al 
escenario para celebrar junto a la 
intendenta Vanina González, de 
las intendentas no peronistas que 
mejor se llevan con el Partido Cor-
dobés. Se esperaba que anoche 
De Rivas participara en Las Hi-
gueras del Festival de la Milanesa 
y la Cerveza junto a Gianfranco 
Lucchesi, otro de los favoritos de 
Hacemos en el sur.

Pero la temporada festivalera 

no frenó este fin de semana y se 
espera que De Rivas diga presente 
en otros puntos de la región para 
seguir expandiendo su área de 
acción.  Según pudo averiguar 
Alfil, una de las misiones impues-
tas por el gobernador Llaryora a 
sus referentes en el sur tiene que 
ver con estar activos tanto dentro 
como fuera de sus localidades, 
vinculándose entre pares para 
robustecer el perfil intendentista 
de Hacemos antes que comience 
la campaña. Pues los jefes serán 
protagonistas centrales en las ur-
nas de medio término, los activos 
del gobernador para competirle 
a La Libertad Avanza, con apenas 
un jefe comunal en todo el sur 
(Adrián Radice en Villa El Cha-

cay). De hecho, los referentes del 
partido de Javier Milei en la región 
siguen tejiendo vínculos para que 
intendentes UCR y de otros espa-
cios apoyen a su alianza.

Protagonismo
En las últimas campañas, las 

Sierras del Sur se vienen posi-
cionando como algo más que un 
punto de alto atractivo turístico 
dentro de la extensa oferta cor-
dobesa en verano. Sus municipios 
han jugado fuerte en lo político 
para sumarle votos a Martín 
Llaryora cuando fue candidato a 
gobernador y finalmente le dieron 
un amplio dominio del territorio. 
El líder del Partido Cordobés logró 
que la mayoría de sus apuestas 

llegaran al poder en 2023 y que 
las que no pudieran verlo como 
un aliado político. 

Es por eso que, con Río Cuarto 
como difusor de los festivales de 
verano, el Gobierno provincial 
tiene una referencia fuerte donde 
se van tejiendo sociedades prove-
chosas de cara a la pelea electoral 
que se viene este año.

Pero lo del Imperio haciendo 
punta en el verano de las Sierras 
sureñas no arrancó ahora con De 
Rivas, sino que viene desde Juan 
Manuel Llamosas, cuando el ex 
intendente se venía posicionando 
para ser el compañero de fórmula 
de Llaryora en las elecciones 
del 2023. Aunque no llegó a ese 
objetivo, el ahora vice de Bancor 
utilizó la temporada festivalera 
del 22-23 como plataforma para 
vincularse con intendentes, di-
rigentes y vecinos. A Llamosas 
le alcanzó para llegar al n°1 de la 
lista de legisladores, pero su pre-
sencia por fuera de los límites del 
Imperio pareció irse diluyendo, a 
tal punto que fue reasignado tras 
apenas seis meses al frente de la 
Asesoría del Panal en los cuatro 
departamentos del sur.

La historia de Llamosas den-
tro del Partido Cordobés parece 
carecer de relevancia para expli-
car las roscas regionales que hoy 
están en marcha, pero las imáge-
nes de esta temporada parecen 
revelar el fin del doble comando 
con De Rivas. El nuevo inten-
dente de la capital alterna parece 
jugar más suelto y sin intención 
de compartir la titularidad. En 
el departamento Río Cuarto, De 
Rivas empieza a sentirse figura y 
eso puede decir mucho sobre cuál 
será su lugar en la campaña.

Por Gabriel Marclé

E
l “operativo verano” 
de Guillermo De Rivas 
supera los límites de la 
ciudad y encuentra en 

las Sierras del Sur el territorio 
óptimo para cumplir con una de 
las misiones políticas del 2025: 
convertirse en el máximo re-
ferente regional de Hacemos 
Unidos por Córdoba. Tal como 
ocurrió durante parte de la ges-
tión de Juan Manuel Llamosas, 
la Municipalidad de Río Cuarto 
tomó un lugar preponderante en 
la coordinación de acciones para 
que el máximo corredor turístico 
de la zona pueda explotar sus 
capacidades en temporada alta y, 
de paso, posicionar al intendente 
de la capital alterna como figura 
sobresaliente entre sus pares del 
departamento.

De Rivas comenzó con esta 
agenda de verano desde que inició 
el año, utilizando su Municipa-
lidad y también a su Secretaría 
de Turismo para que las vecinas 
localidades pudieran difundir 
los eventos destacados de la tem-
porada veraniega. En el marco 
de este operativo, el intendente 
riocuartense debutó en las tablas 
festivaleras, donde se vinculó con 
los intendentes de la región en una 
serie de acciones que apuntan a lo 
turístico, pero que no le escapan 
a la rosca política de estos días.

ALFIL     RIO CUARTO

L
a Subsecretaría de Salud 
del Municipio junto con la 
Provincia realizó un mues-

treo de larvas de mosquitos para 
definir el estado de situación del 
dengue. El objetivo es establecer 
en qué zonas de la ciudad hay más 
presencia de huevos de este tipo 
de insectos para adoptar medidas 
preventivas de acuerdo a las ne-
cesidades de cada sector. Para eso, 
Río Cuarto fue dividido en cuatro 
cuadrantes de donde se tomaron 

un total de 600 muestras de agua 
de domicilios escogidos al azar. 

El Intendente Guillermo De 
Rivas participó de las actividades 
y destacó el trabajo conjunto con 
la Provincia. “Fueron tres días de 
trabajo haciendo un relevamiento 
en distintos domicilios, a los fines 
de tomar muestras para identifi-
car el dengue. Los resultados nos 
van a permitir definir un trabajo 
intensivo preventivo en diferen-
tes puntos de la ciudad”, explicó 

De Rivas. 
En tanto, el Subsecretario de 

Salud, Isaac Pérez Villareal, contó 
que lo que se busca conocer el 
estado de situación con respecto a 
las larvas del mosquito aedes ae-
gypti y el dengue. “Lo que quere-
mos es adelantarnos a los posibles 
casos. Estimamos que la semana 
que viene tendremos los resulta-
dos del muestreo y el índice para 
mejorar la prevención”, explicó. 

A todo esto, el funcionario 

señaló que por el momento no 
hay casos de dengue en la ciudad. 
“Por ahora no tenemos casos de 
dengue. Estamos en alerta ante 
el movimiento turístico, pero por 
ahora no hay casos activos. Más 
allá de eso, estamos trabajando 
con el descacharrado y el des-
malezado preventivo”, completó 
Pérez Villareal.

Por su parte, Ezequiel Ca-
rrizo, del área de Zoonosis del 
Municipio, dijo que los vecinos 

recibieron bien a los agentes 
que recorrieron los domicilios y 
explicó cómo se desarrolló el pro-
cedimiento. “Lo que se hizo fue 
controlar los recipientes que hay 
en las casas al igual que los des-
agües. Es decir, todo lo que puede 
contener agua que puede servir 
de depósito de huevos por parte 
de los mosquitos. Queremos evi-
tar criaderos y, a la vez, obtener 
información que nos sirva para 
estadísticas”, detalló Carrizo. 

Dengue: realizaron muestreos por 
cuadrante para definir acciones preventivas
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E
l Ministro de Salud, Ricardo 
Pieckenstainer, expresó 
con énfasis: «El Hospital 

de Arroyito verdaderamente es 
un hospital modelo de toda la re-
gión. Es el hospital municipal más 
grande y completo de la provincia, 
dejando de lado los hospitales de 
esta misma categoría de la ciudad 
capital, donde la densidad pobla-
cional triplica la de Arroyito».

 Este centro de salud se distin-
gue por el equipamiento de última 
generación, la gran cantidad y 
calidad de recursos profesiona-
les, y lo que marca la diferencia: 
tenemos estadísticas desde el 
Ministerio que destacan el gran 
aporte que este hospital muni-
cipal realiza a la salud pública, ya 
que atiende no solo a la población 
de Arroyito, sino también a una 

importante zona de influencia 
de localidades cercanas de toda 
la región.

A su vez, el Dr. Pieckenstainer 
destacó que Arroyito ha sido 
pionero en incorporar servicios 
como la Salud Mental de manera 
concreta, como un servicio más 
dentro de la carrera de presta-
ciones. Además, el funcionario 
provincial insistió en la impor-

Arroyito: junto a Benedetti, 
Prunotto y Pieckenstainer 
recorrieron el Hospital Municipal
Es la primera vez que este ministro rea-
liza una recorrida oficial por el edificio 
del Hospital Municipal de Autogestión 
Carlos J. Rodríguez.

Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé y 
Julieta Fernández

Payada a las 
retenciones

E
l informante le compartía al 
periodista el link hacia un 
video publicado en la red 

social Instagram.
Informante: ¿Cómo se lleva 

con el folklore? Tengo una payada 
para compartirle.

Periodista: Hace mucho que 
no voy a una peña, pero me gusta. 
¿De qué se trata?

I: Es el intendente de Via-
monte, Facundo Manzoni, el 
productor de campo que se hizo 
popular en redes y llegó al poder 
con una diferencia avasallante. 
Lo debe tener 

P: Claro. Es muy popular. 
Ahora, no lo tenía payador 

I: En realidad, este es un men-
saje al presidente hecho payada. 
“Haré este pedido nuevamente, 
pero en forma de poesía, sin bus-
car alevosía ni tampoco trascen-
der solamente proponer lo que en 
su discurso decía. Es por eso que le 
pido a usted mi Presidente que por 
mi rol de intendente pero también 
de productor no olvide el pedido 
del motor de nuestra economía 
emergente”, así arranca.

P: ¿Retenciones?
I: Claro. “Hoy transitamos un 

momento duro y necesitamos 
más que nunca de esa promesa 
que usted mismo instauró”, le 
recita. Recuerda ahí que el pre-
sidente Javier Milei prometió 
eliminar las retenciones por ser 
un impuesto injusto y arbitrario. 
“Sé que no es fácil y le ha tocado 
bailar con la más fea, pero en el 
momento en el que usted pueda 
y sea posible avanzar, no dude en 
la diferencia trazar y con respon-
sabilidad acceda”, quedó linda 

E
l informante llegaba a la 
cronista para compartirle 
una publicación del con-

cejal del Partido Libertario, Mario 
Lamberghini. 

Informante: Habrá notado 
que, aunque están de vacaciones, 
los concejales de la oposición se 
han estado pronunciando sobre 
varias cosas. Tema seguridad, 
“impuestazo”. Pero nadie había 
redoblado la apuesta de Ficha 
Limpia. Hasta ahora  

Periodista: ¿Hay alguien en 
desacuerdo con el proyecto? 
Todo indica que el consenso con 
la mayoría de las fuerzas está. Se 
votaría en febrero, ¿no?

I: Eso parece. Pero esto es otra 
propuesta que estarían presen-
tando desde el Partido Libertario. 
“Votantes limpios” se llama. 

P: Me imagino por donde 
debe venir (risas). 

I: Lamberghini propone que, 
en los comicios municipales, 
no pueda votar el vecino “que 
reciba planes, que sea empleado 
público o jubilado sin aportes”. 
Ojo, no es la primera vez que 
veo alguna propuesta así. Si mal 
no recuerdo, el actor Alfredo 
Casero había planteado algo de 
eso. Pero bueno, una cosa es un 
comentario mediático o lo que 
pueda decir cualquier ciudada-
no en sus redes sociales y otra es 
redactar un proyecto que vaya 
en ese sentido siendo concejal. 
Primero, si eso fuera posible, una 
buena porción de ciudadanos 
de Río Cuarto no podría votar. 
Pero además, seguramente esa 
propuesta tiene unas cuantas 
vetas de inconstitucionalidad.Y 
si me permito opinar un poco 
más: ¡Es un disparate! Veremos 
si, efectivamente, presenta  el 
proyecto cuando arranque el 
período legislativo o si solo buscó 
generar “hype”. 

la rima.
P: ¿Le llegará al presidente?
I: Ojalá. Yo creo que le va a gus-

tar. Le hace el pedido hablando de 
que “acceda a devolverle lo que al 
interior le han quitado recursos 
casi infinitos malgastado en clien-
telismo esclavizante años per-
didos, guionados por dirigentes 
obsecuentes y aberrantes”. Antes 
lo invitaban a todos los canales 
de televisión afines al presidente, 
pero no sé si les conviene ahora. 
Aunque Manzoni, como buen 
productor del sur cordobés, tiene 
pinta de ser afín al presidente. Tie-
ne una oportunidad de oro Milei: 
si saca las retenciones, será por 
siempre el salvador del campo.

¿Vacaciones en 
crucero?

E
l periodista tomaba cono-
cimiento de un rumor vin-
culado a la situación de un 

dirigente de la ciudad vinculado a 

La Libertad Avanza.
Periodista: Che, no me dijeron 

quién, pero parece que hay un 
hombre de Milei que se tomó 
vacaciones afuera y no siguió el 
consejo presidencial. ¿Sabe algo 
usted?

Informante: Estaba esperan-
do este mensaje. Se lo juro (risas). 
Yo tampoco voy a ser tan buchón, 
pero es verdad lo que le contaron. 
Es un funcionario libertario, a 
cargo de una oficina estatal en 
Río Cuarto.

P: No son tantos…
I: Entonces lo va a sacar. Y esté 

atento porque puede estallar una 
interna por este tema. Este fun-
cionario se tomó un crucero con 
la familia y, lejos de no hacer olas, 
en las redes sociales están todas 
las pruebas. 

P: ¿Usted dice que a la vuelta 
le espera un tirón de orejas?

I: No sé, pero es lo que le de-
mandarían a cualquier político 

que no sigue las reglas del juego. Si 
el presidente pidió que no salgan 
al exterior de vacaciones, que 
sean austeros y no hagan alarde 
de sus buenos momentos mien-
tras hay gente que la pasa mal, me 
parece que hacer todo lo contra-
rio es una falta grave. ¿Dirá algo 
el diputado Gabriel Bornoroni de 
esto o es “todo pelota”?

P: Voy a averiguar el nombre 
entonces…

I: Usted lo dijo: no son tantos. 
Igualmente, en las redes socia-
les están todas las pruebas. Me 
imagino que el vecino que está 
haciendo un trámite en esa oficina 
nacional con 38 grados de calor 
no se va a poner contento de saber 
que el que tiene que solucionarle 
sus problemas está pasándola 
bomba en un crucero. ¿Cómo 
decían? “¡Con la tuya!”. Todo muy 
casta (risas).

“Votante limpio”

Facundo 
Manzoni 

(intendente de 
Viamonte) y 

Javier Milei

tancia de seguir potenciando el 
monitoreo y las acciones frente a 
la campaña de dengue 2025.

En su discurso, la Vicegober-
nadora afirmó: «El gobierno de la 
provincia va a acompañar, Gusta-
vo, para tener el ecógrafo de últi-
ma generación.» «Trabajamos en 

conjunto para optimizar recursos 
y darle la mejor respuesta posible 
a cada uno de los cordobeses».

Hace ya muchos años, la salud 
pública de calidad sigue siendo 
un pilar de gestión, y hoy se reco-
nocen esos esfuerzos en las altas 
esferas sanitarias de la provincia.
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Por Víctor Ramés
cordobers@gmail.com

Pardo y cordobés, Ascasubi el Gallo 
(Primera parte)

U
na mujer parturienta de piel tos-
tada, que viajaba hacia el este en 
una de esas incómodas carretas 
a principios del mil ochocientos, 

empezó con los dolores y contracciones 
llegando a una vieja parada cordobesa, 
posta del camino real que unía con tracción 
a sangre Buenos Aires  con La Quiaca, de ida 
y vuelta. Aquel matrimonio tuvo que dete-
nerse al pie de un tala a largar al mundo a 
una criatura que llevaba inscrita, a la vez, la 
impureza de la sangre que aún pesaba en los 
últimos minutos de la colonia, y la estrella 
del poeta y soldado digno de memoria que 
llegaría a ser. El que esa mujer tuviera que 
parir en un lugar cuyo nombre no mentaba 
un nacimiento, sino todo lo contrario, pues 
se llamaba Fraile Muerto, y la suma de los 
elementos no alcanzan, nos parece, para 
hacer de esa criatura estrellada un fruto 
de la tierra cordobesa. Un parto al paso, en 
los tiempos de 1807, a la velocidad de los 
bueyes, no hacen un destino, ¿o sí? 

A tantos años vista, las leyendas, el des-
tino y los documentos hacen un mix que 
ayuda a reconstruir la figura -no digamos la 
vida- de Hilario Ascasubi, conocido también 

como Aniceto el Gallo, como firmaba sus 
primeros versos. Reconstruir es un oficio 
como cualquier otro. Las verdades a secas 
son aburridas, las leyendas muchas veces se 
pasan de rosca, y los destinos, leídos desde 
el diario del lunes, ya no representan un 
enigma. Hay nomás que buscar un tono y 
darle hacia adelante, a ver que cae de sacudir 
el árbol de Hilario Ascasubi, para mezclar las 
piezas y volver a armar la historia. 

Una noticia biográfica escueta y precisa 
no se toma tanto trabajo, se limita a decirlo 
de manera directa: “A principios de 1807, 
los padres de Hilario Ascasubi -el andaluz 
Francisco Ascasubi y la cordobesa Loreta 
de Elía- habían salido de Córdoba y se 
dirigían, en carreta, hacia Buenos Aires. En 
la posta de Fraile Muerto (hoy Bell-Ville), 
nació Hilario Ascasubi.” Los hechos, sin 
inciensos ni mirra. Y, de paso, la proceden-
cia de la madre incorpora el ius sanguinis 
cordobés. 

Por su parte, un autor desbordante como 
Manuel Mujica Láinez, que dedicó muchas 
páginas y estudios al poeta argentino y por 
qué no cordobés, convierte la noche de 
nacimiento de Hilario en un génesis pleno 
de significados. Pinta en “Vida de Aniceto el 
Gallo y de Anastasio el Pollo” un parto al que 
rodea una tremenda lluvia, señales del cielo 
que obligan a detenerse la carreta: 

“Así, una en pos de otra, en la alegre 

Caras y caretas 
cordobesas

Dejemos a Manucho con sus 
propias lecturas del episodio, entre 
truenos símbólicos, contrastando 
con la apacible noticia biográfica 
ya citada. Nos congrega, pues, y a 
lectores y lectoras, Hilario Asca-
subi, y trae al poeta consagrado, 
enemigo de Rosas, emprendedor 
y coronel de la nación, a estas pá-
ginas una publicación de Caras y 
Caretas. Allí, el 6 de agosto de 1904, 
a casi treinta años de su muerte, 
se recordaba al hombre nacido en 
aquel pueblo cordobés en 1807 y 
fallecido en Buenos Aires en 1875. 
La nota aparecía firmada por Car-
los Cordeyro Mármol, emparen-
tado con el poeta José Mármol, y 
tenía por objeto mantener limpio 
el bronce de Ascasubi, renovando 

sus créditos:
“Fue de los escritores argentinos que 

con Estanislao del Campo, y el inmortal 
autor de Martin Fierro, dio realce a esa 
literatura genuinamente nacional que nos 
ha pintado al gaucho tal como era en sus 
relaciones con el habitante de las ciudades. 
Sus tres grandes obras, Paulino Lucero, 
Aniceto el Gallo, que le dio tanto nombre 
y fama, y Santos Vega o los Mellizos de la 
Flor, han sido predilecta lectura de varias 
generaciones argentinas, que admiraron 
en Ascasubi la extrema facilidad para ver-
sificar, la agudeza del concepto, y menos 
que la imaginación, sus sagacísimas vistas 
de pintor de costumbres. «Era al mismo 
tiempo -dice Rafael Hernández- un poeta 
de cota de malla, poeta político, político 
luchador, tenaz y resistente y esto no lo 
perciben los que creen que la poesía con-
siste en concertar madrigales, pintar cómo 
querer y no en rodear de galana y atrayente 
vestidura, lo que es verdad en la naturaleza 
y de utilidad en la vida. Sus composiciones 
entraban como cohetes ‘a la Congreve’ en 
los escuadrones desordenando sus filas; 
y a veces avanzando audaces como los 
gauchos de Güemes, se introducían de 
improviso y esparcían la confusión en el 
centro mismo del campamento enemigo.» 

La expresión “a la Congreve” remite al 
cohete Congreve, arma usada en el siglo 
XIX por el Reino Unido.

Hilario Ascasubi y un Gallo que cantaba 
como nadie la vida popular.

CORDOBERS

La vigencia de la figura de Hilario Ascasubi re-
memorada en “Caras y Caretas”, a fines de 1904, 
presenta una ocasión de revisar, más que su obra, 
algunos textos que revelan la figura del propio 
poeta nacido en pagos cordobeses. 

polvareda de los jinetes y el ladrido de 
los perros de afilado costillar, cruzando 
arenales fatigosos y trepando onduladas 
serranías, vadeando

arroyos y deteniéndose a hacer noche 
en poblados de adobe y paja, iban las ca-
rretas del año 1807. Y en una de ellas, don 
Mariano Ascasubi, comerciante, andaluz, 
de ascendencia vizcaína (…), y su esposa, 
cordobesa, llamada con novelesco nom-
bre doña Loreta de Elía. ¡Ah, cuánto debió 
sufrir misia Loreta en aquel desventurado 
viaje, y qué apremiantes debieron ser las 
circunstancias para obligarla a empren-
derlo, en un estado difícil de ocultar bajo la 
saya ampulosa!

Tierras de Córdoba van atravesando. 
He aquí que la tropa se acerca a la posta 
de Fraile Muerto. (…) ¡Cómo debía plañir 
y estremecerse el fatigado, carretón bajo 
el azote del vendaval, y cómo se colaría la 
lluvia entre los cueros vacunos! La boyada, 
los caballos, las mulas, correrían en confu-
so tropel por el prado vecino, y al cintarazo 
de los rayos se verían brillar los curvos 
cuernos y las revueltas crines. Débil era el 
abrigo de los toldos, que algunos habrían 
abandonado para guarecerse bajo las rue-
das con ejes de quince cuartas, junto a los 
perros temblorosos. ¡Y cómo se mezclarían 
los ayes de la pobre mujer que daba vida, 
al chocarse y desgajarse de las ramas del 
tala inmenso, resonantes cual el velamen 
de un barco!”


